

**KONTROVERSI PENAFSIRAN SANTRI TERHADAP AYAT-AYAT
POLIGAMI DI PONDOK PESANTREN TAAJUSSALAAM,
PD. TUALANG SUMATERA UTARA.**

TESIS

Diajukan Untuk Memenuhi Sebagian Syarat Memperoleh Gelar Magister dalam
Program Studi al-Qur'ān dan Tafṣīr



Oleh

**M. Mamfa Luthi
NIM. F05214225**

PASCASARJANA

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL

SURABAYA

2016

BAB I PENDAHULUAN

A. Latar Belakang Masalah

Al-Qur'ān¹ adalah kitab suci umat Islam yang berisi petunjuk bagi sekalian manusia. Al-Qur'ān sendiri menunjuk dirinya sebagai “petunjuk” bagi sekalian manusia. Secara eksplisit, surat *al-Baqarah* ayat 185 menyebutkan hal tersebut bahwa al-Qur'ān yang diturunkan pertama kali dalam bulan Ramadan itu, berisikan petunjuk bagi manusia, Dalam karyanya, *al-Wahyu al-Muhammady*, Syekh Muhammad Raṣyīd Ridha (w. 1345 H) merinci beberapa tujuan al-Qur'ān dalam fungsinya sebagai petunjuk yaitu: untuk menerangkan hakikat agama yang meliputi iman kepada Allah, iman kepada hari akhir dan amal ṣaleh; menjelaskan masalah kenabian dan kerasulan serta tugas-tugas dan fungsi-fungsi mereka; menjelaskan Islam sebagai agama *fiṭrah* yang sesuai dengan akal pikiran, sejalan dengan ilmu pengetahuan dan cocok dengan tradisi intuisi dan kata hati membina dan memperbaiki umat manusia dalam suatu kesatuan yang meliputi kesatuan umat kemanusiaan, agama, undangundang, persaudaraan seagama, bangsa, hukum dan bahasa; menjelaskan keistimewaan-keistimewaaan Islam dalam

¹ Al-Qur'ān secara etimologi bermakna bacaan, sedangkan terminologis bermakna Kalam Allah berupa Kitab Suci, diturunkan kepada Muhammad SAW yang berfungsi sebagai mu'jizat, dinukilkan secara mutawatir dan bernilai bagi yang membacanya, tertulis dalam mushaf-mushaf, memuat petunjuk kebahagiaan bagi orang-orang mukmin, yang berkaitan dengan aqidah, moral dan shari'at. Lihat: Muhammad Bakar Ismail, *Dirāsāt ff 'Ulūm al-Qur'ān*, (Mesir: Dār al-Manār, 1991), 10.

dengan menggunakan sistem kelas layaknya madrasah, namun yang menjadi pokok pembahasan fatal yaitu terdapat unsur-unsur kegiatan kajian tafsir al-Qur'ān. Dalam pengkajian tafsir al-Qur'ān salah satu unsur yang penting adalah penggunaan metode. Tanpa metode, suatu materi pengkajian tidak akan berproses secara efektif dan efisien dalam kegiatan pengkajian tafsir al-Qur'ān, pengkajian tafsir al-Qur'ān yang dilaksanakan di pondok pesantren ini mempunyai tujuan untuk memberikan pemahaman isi kandungan al-Qur'ān kepada santri sehingga al-Qur'ān sebagai landasan kehidupan didunia bahkan sampai akhirat dapat dijadikan sebagai pedoman hidup yang utama. Dikalangan Pondok Pesantren isu kontroversial seperti gender, asal-usul penciptaan perempuan, kewarisan, persaksian, kepemimpinan tak terkecuali pologami, selalu menarik untuk diperbincangkan. Adapun ayat yang sering dikutip sebagai dalil kebolehan poligami adalah Al-Qur'- ān surah al-Nisā [4]:3

Jika kamu (para pengasuh anak-anak yatim) khawatir tidak bisa bertindak adil (manakala kamu ingin mengawini mereka), maka nikahilah perempuan-perempuan yang kamu senangi dari perempuan-perempuan (lain) sebanyak: dua, tiga, atau empat. Lalu jika kamu takut tidak dapat berlaku adil,

Uraian diatas juga memberi pengertian yang tegas bahwa poligami setelah datangnya ajaran Islam mempunyai berbagai hikmah yang dapat membangkitkan rasa solidaritas dan tanggung jawab yang tinggi terhadap kelangsungan hidup didalam rumah tangga, juga didalam Islam merupakan salah satu sistem perkawinan yang dapat menanggulangi berbagai kasus dalam rumah tangga.

C. Kedudukan wanita sebelum datangnya Islam

Dalam kaitannya dengan masalah poligami, maka terasa perlu terlebih dahulu kita paparkan tentang kedudukan wanita sebelum kedatangan agama Islam. Pembicaraan tentang kedudukan wanita sebelum datang agama Islam ini, maka akan dapat kita lihat perbaikan apa dan kemajuan apa yang diperbuat oleh Islam dalam hal-hal menyangkut nasib wanita pada umumnya dan khususnya wanita-wanita yang di poligami.

Sejarah mencatat bahwa jauh sebelum datangnya Islam, dunia telah mengenal Di samping itu, dunia juga mengenal adanya dua agama besar, yaitu Yahudi dan Nasrani. Bagaimana nasib wanita, bagaimana hak dan kewajiban mereka dalam peradaban agama-agama tersebut ? Masyarakat Yunani yang terkenal dengan ketinggian filsafatnya, tidak menjadikan masalah kedudukan, hak dan kewajiban wanita sebagai topik pembicaraan. Di kalangan elite mereka wanita-wanitanya dikurung dalam istana-istana,

dan di kalangan bawah nasib wanita sangat menyedihkan, karena mereka diperjualbelikan di pasar-pasar dan mereka yang berumah tangga sepenuhnya berada di bawah kekuasaan suaminya. Mereka sama sekali tidak diakui hak-hak sipilnya, antara lain mereka tidak di pandang sebagai ahli waris dari keluarganya yang meninggal. Kemudian pada puncak peradaban Yunani itu, wanita di berikan kebebasan begitu rupa untuk memenuhi kebutuhan dan selera kemewahan kaum lelaki. Maka ketika itu hubungan seksual yang bebas tidak dianggap sesuatu yang melanggar kesopanan, dan tempat-tempat pelacuran menjadi pusat-pusat kegiatan politik dan sastra atau seni. Di antara sisa-sisa peradaban mereka yang masih dapat kita saksikan sekarang ialah banyaknya patung-patung telanjang yang bertebaran dimana-mana dan karya-karya sastra tentang dewi-dewi yang penuh pengkhianatan terhadap dewa-dewa suaminya. Satu di antara dewi-dewi itu melakukan hubungan gelap dengan rakyat bawahan dan dari hubungan gelapnya itulah lahir dewa cinta yang terkenal dalam peradaban Yunani.

1. Wanita Pada Peradaban Romawi.

Selanjutnya yang kita amati dalam peradaban Romawi bahwa wanita itu sepenuhnya di bawah kekuasaan ayahnya dalam kedudukannya sebagai kepala rumah tangga. Dan kalau wanita itu sudah bersuami, maka kekuasaan tersebut berpindah ketangan si suami. Kekuasaan mereka meliputi kewenangan menjual, mengusir, menganiaya dan membunuh.

keadaan khawatir akan terjadinya penganiayaan, maka akad nikah itu sah. Jika dilaksanakan suka sama suka dan cukup syaratnya seperti lengkapnya syarat atau rukun nikah dalam Islam. Karena adil antara isteri-isteri atau seorang isteri saja bukanlah merupakan syarat sahnya akad nikah, tetapi termasuk hak isteri sebagai konsekwensi dari adanya ikatan perkawinan dan akibat hukumnya. Lagipula harus dibedakan syarat-syarat untuk sahnya akad nikah dengan tugas yang timbul sebagai lanjutan dari perkawinan.

Memang sulit untuk menentukan apakah seorang suami berlaku adil terhadap isteri-isterinya. Sebab masalah keadilan adalah bersifat relatif, belum dapat dilihat sebelum dilaksanakan. Disini awal terjadinya perbedaan pendapat ulama dalam menentukan syarat-syarat poligami.

Syarat adil untuk bolehnya poligami dikemukakan alasan sebagaimana disebutkan dalam al-Quran surat An_Nisaa' ayat 3. Dimana ayat tersebut menerangkan kalau seorang merasa khawatir akan tidak dapat berlaku adil maka tidak boleh poligami. Jadi syarat adil dan mampu itu wajib dilaksanakan sebagai syarat wajib menurut agama dan Undang-undang.

Berbeda dengan apa yang dikemukakan oleh Prof. Ibrahim Hasan yang mengatakan syarat adil itu merupakan syarat menurut agama, dengan pengertian agama menghendakinya. Dengan alasan syarat itu tidak dapat dipisahkan dengan hukumnya. Lain halnya dengan adil yang terdapat

Syahrur tidak sependapat jika dikatakan bahwa konsep adil dalam ayat ini dimaksudkan dalam hal hubungan suami istri (senggama). Syahrur berpendapat bahwa konteks ayat ini berbicara tentang poligami dalam kaitannya dengan pemahaman sosial kemasyarakatan, bukan konsep biologis, dan berkisar pada masalah anak-anak yatim dan berbuat baik kepadanya serta berlaku adil.

Syahrur juga tidak sepakat jika alasan ketiadaan keturunan (mandul) dan alasan besarnya syahwat biologis seorang lelaki mengijinkan untuk poligami, karena pada kenyataannya, antara laki-laki dan perempuan adalah sama. Begitu juga dengan alasan sakit dan lemahnya seorang istri karena sakit atau lemah secara fisik, bukan menjadi alasan bolehnya poligami.

Dari uraian tersebut di atas, Syahrur berangkat dari analisis teks kebahasaan, berada dalam bingkai epistemologi bayani, yaitu sebuah episteme yang titik tolaknya berangkat dari teks (nas). Dalam menerapkan metodologi tafsirnya, Syahrur selalu berangkat dari analisa teks terlebih dahulu. Ia mengurai dari aspek semantik, filsafat bahasanya, termasuk analisis sistematis-paradigmatis dan historisnya.

Dalam penafsiran, ada dua hal pokok yang ”selayaknya” diperhatikan dalam penafsiran al-Qur’ān yaitu original meaning dan signifikansi ayat tersebut.⁸⁶ Dalam hal ini Syahrur banyak meninggalkan original meaning

Momen gerakan kedua ini juga berfungsi sebagai alat koreksi terhadap momen pertama, yakni terhadap hasil-hasil dari penafsiran. Apabila hasil-hasil pemahaman gagal diaplikasikan sekarang, maka tentunya telah terjadi kegagalan baik dalam memahami al-Qur'ān maupun dalam memahami situasi sekarang. Sebab, tidak mungkin bahwa sesuatu yang dulunya bisa dan sungguh-sungguh telah direalisasikan ke dalam tatanan spesifik di masa lampau, dalam konteks sekarang tidak bisa.

Gerakan ganda ini, digambarkan oleh Taufik Adnan Amal dengan tiga langkah metodologis utama:

- a. Pendekatan historis untuk menemukan makna teks al-Quran dalam bentangan karir dan perjuangan nabi: Pendekatan historis untuk menemukan makna teks al-Quran masa Nabi; berkaitan dengan hal ini Fazlur Rahman mengungkapkan: "Suatu pendekatan historis yang serius dan jujur harus digunakan untuk menemukan makna teks al-Qur'ān pertama-tama, al-Qur'ān harus dipelajari dalam tatanan historisnya. Mengawali dengan pemeriksaan terhadap bagian-bagian wahyu paling awal akan memberikan suatu persepsi yang cukup akurat mengenai dorongan dasar gerakan Islam, sebagaimana dibedakan dari pranata-pranata yang dibangun belakangan. Dan demikianlah, seseorang harus mengikuti bentangan al-Qur'ān sepanjang karir dan perjuangan Nabi. Metode ini akan menunjukkan secara jelas makna keseluruhan al-Qur'ān dalam suatu cara yang sistematis dan koheren."
- b. Pembedaan antara ketetapan legal dan tujuan al-Qur'ān. Mengenai pembedaan antara ketetapan legal dan tujuan moral al-Qur'ān, Fazlur

- Reform: Fazlur Rahman and Thought (1919-1988)" *Journal of Islamic Research*, vol. 4, no. 4 (1990):
- Fazlurrahman. *Tema-tema Pokok al-Qur'an*. Terj. Anas Mahyuddin. Bandung: Pustaka. 1980
- Ghony, M. Djunaidi dan Fauzan Almanshur. *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Yogyakarta: Ar-Ruzz Media, 2012.
- Humaidi Tatapangarsa, *Hakekat Poligami dalam Islam*, Usaha Nasional, Surabaya, 1999.
- Iskandar, *Metodologi Penelitian Penalaran dan Sosial (Kualitatif dan Kuantitatif)* Jakarta: bang Persada Press, 2010.
- Izzan, Ahmad, *Metodologi Ilmu Tafsir*, Bandung; Tafakur, 2009.
- Khaldu>n, 'Abd al-Rah}ma>n ibn. *Muqaddimah ibn Khaldu>n*. Beirut-Lebanon: Da>r al-Kutb al-'Ilmiyyah, t.th.
- Latief, Hilman. *Nasr Hamid Abu Zayd: Kritik Teks Keagamaan*. Yogyakarta: eLSAQ Press. 2003
- Martono, Nanang. *Metode Penelitian Kuantitatif: Analisis Isi dan Analisis Data Sekunder*. Jakarta: Raja Grafindo Persada, 2010.
- Moleong, Lexy J. *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Bandung: Remaja Rosdakarya, 2002.
- Nata, Abuddin. *Metodologi Studi Islam*. Jakarta: Raja Grafindo Persada, 2013.
- Rahman, Budhy Munawar. *Kontekstualisasi Doktrin Islam dalam Sejarah*. Jakarta: Paramadina. 1994.

- Rahardjo, M. Dawam. *Paradigma Al-Qur'an: Metode Tafsir dan Kritik Sosial*. Jakarta: PSAP Muhammadiyah. 2005
- Sadiqin, Ali. *Antropologi al-Qur'an: Model Dialektika Wahyu & Budaya*. Yogyakarta: Ar-Ruzz Media. 2008
- Syamsuddin, Sahiron dkk. *Hermeneutika Al-Qur'an Mazhab Yogya*. Yogyakarta: Penerbit Islamika. 2003
- Sevilla, Consuelo G. *Pengantar Metode Penelitian*, terj. Alimuddin Tuwu. Jakarta: UI Press, 2006.
- Setiawan, M. Nur Cholis. *Al-Qur'an Kitab Sastra Terbesar*. Yogyakarta: eLSAQ Press. 2005
- Silalahi, Ulber. *Metode Penelitian Sosial*. Bandung: Refika Aditama, 2010.
- Suryabrata, Sumadi. *Metodologi Penelitian*. Jakarta: Raja Grafindo Persada, 2013.
- Taufik Adnan Amal, *Islam dan Tantangan Modernitas; Studi atas Pemikiran Hukum Fazlur Rahman* Bandung: Mizan, 1989